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初中期间，我

做过一件特别热血

的事。

那时候我们班

主任是一个刚毕业

没多久血气方刚的

男老师， 人 不坏，

就是脾气暴躁，遇

见 不听 话 的坏 学

生，他失去耐心还

会打人，而且是巴

掌往脸上招呼。我

们有时候在教室自

习，时不时能听到

隔壁办公室恨铁不

成钢的训斥和清脆

的巴掌声。开始男

老师还比较克制，

想打人总会把学生

拉到教室外面去，可后来有一次检查仪容仪表

他就没忍住爆发了。这里插一点吐槽，我一直

觉得中国中学里对外貌衣着仪容仪表的各种苛

刻规定特别操蛋：比如女生长发只准扎马尾不

准玩花样。是怕女生头发花样太多，别人都只

盯着她脑袋看不看黑板吗？好想说，大家上课

盯着一个女生看，真不会关注发型，关键看脸。

扯回来，那次仪容仪表检查，几个男生的头发

长了，一个头要被扣 0.5 的班级分，因为这几

个头，我们班这周的流动红旗又泡汤了。估计

是气不过我们一直遥遥领先的班级分因为几个

头就被扣成倒数第一，男老师愤怒了，把他们

叫到讲台前一字排开，开始拿头发事训斥。一

个男生很小声的还了一句嘴说“我头发并不长”，

巴掌就猝不及防的落在他脸上，男老师还很有

威信的说 ：“你头发不长你会站在这里？”全

班瞬间就安静了。以前只听见过清脆的巴掌声，

第一次看见画面。我在下面看得真切，只觉得

荒唐。那还嘴说自己“头发不长”的男生是我

同桌，他头发本来就不长，他是因为没剪指甲

被扣分的。没剪指甲或许错了，但头发确实剪

了啊，只是觉得自己没必要因为自己没犯的错

误挨训还了一句嘴，便要挨一耳光。这一耳光

的名字叫“老师永远是对的”。

刚下课，我就跑去给教育局和电视台打了

电话，说我们学校老师打学生。本来电视台都

准备来采访了，但被年级主任生生压下来，还

喊了我家长来学校，我爸妈还给年级主任送了

赔礼的东西，说我不懂事。接着我的干部职务

就被撤了。不过我们班主任由于影响不好也被

批评了，从此再没有打过学生。我爸后来还把

这事写进了他的小说里。

中国历来尊师重教，“国将兴，必贵师而

重傅；贵师而重傅，则法度存。国将衰，必贱

师而轻傅；贱师而轻傅，

则人有快；人有快而法

度坏。”你看看，把老师

的威严提升到了何等地

位。但仔细想想，古时

候可以当人老师者，份

量可比现在重多了。古

时候可没有统一的教科

书，没有教案可以研究，

总结出理论并写出著作

的都先是思想家，再是

老师。现代社会当老师

恐怕就不是那么回事了。

各种报道文章总拿

中国老师和外国的比，

然后吐槽中国的教育制

度。其实挺没必要的，

毕竟国情不一样。我们

这一代，也算是接受先

进教育成长起来的吧，思维做法也算是开放潮

派的吧。我很多朋友都当上了小学老师，聊天

时候我就总激励这些当上老师的朋友们要尊重

孩子天性，要用爱的教育。她们摇摇头说那都

是理论，实践起来根本不可能，小学一个班几

十人，一堂课只有 45 分钟，中国孩子太聪明，

个个都解放天性，课堂早乱套了。

我最近一直在为出国上着外语培训，接触

了不少老外。我的总体感受，和他们讨论问题

明显比和中国老师讨论轻松很多。记忆犹新一

件事，外教和我们讨论，“中国汉字太麻烦，如

果用拼音传播中文会不会让中国话变成流行的

语言体系”。当时中国学生们都非常抗拒，情绪

比较激动，说汉字是中文最重要的精髓，怎么

能随便废除，离开了汉字中文就不完整了，如

何如何。外教一直面带微笑，说这只是在讨论

一种可能性。后来下课，中国学生还耿耿于怀，

把事情说给中国老师听，中国老师跟着愤愤不

平，说简直是无稽之谈，拼音怎么能表达出

中国文化的神韵呢？第二节课，外教抱来了一

本《现代汉语词典》。他给我们翻看，中文字典

里收录了239 个英文词汇。他问我们，在我们

读小学的时候会否想到今天的字典会有这种变

化？我们摇摇头。那如果以前有人说要在中文

字典里放英文你们会不会觉得他疯了？我们点

点头。

“所以不要把自己不认同的事情都定性成

错的，没有谁永远是对的。你可以站在大多数

人的角度持有观点，但必须尊重别人也有从其

他角度思考问题的权利。”

古话不是说，三人行必有我师吗，谁也说

不准谁可以是谁的老师，不是吗？所以互相尊

重很有必要。

前几天去听李宗盛的广州

演唱会，听见老李在台上撕心

裂肺地大唱“我认识的只有那

合久的分了，没见过那分久的

合……”虽然有点不服，但当

时在内心搜索了半天，确实也

找不出一对可以反对的真人范

例。当然，如果换做现在，我

们马上可以用铁一般的事实给

老李打脸——那就是分手 12

年的天后王和帅哥小谢居然真

的复合了，连天后的纪经人陈

家瑛也默认了事实 ：“我为她

开心，祝福她，希望她快乐。”

是啊，正常的不心怀恶意

的人都会为他们高兴吧。起

初不经意的你，和少年不经事

的我，红尘中的情缘只因那生

命匆匆不语的胶着。从 2000

年酒吧门外牵手开始，这段

感情也纠纠缠缠 14 年，算得

上荡气回肠。当我看到狗仔队

描述小王和小谢幽会 48 小时

在房间亲来亲去如同小情侣时

正是早上，乐得差点从床上

滚下来，这快乐有一大半纯粹

是乐见俊男美女谈恋爱，还有

一小半则纯粹为自己的八卦小

爱好——因为作为一名资深记

者，我终于没有辜负我的专业。

怀疑起始于 2013 年 9月

13 日，天后晚上用微博宣布“这

一世夫妻缘尽于此”之际，我

们一帮娱记恰好在“快男”现

场。眼巴巴看着戴绿色蛤蟆

镜的小谢走进会场，我们十几

个人就冲了上去，在围追堵截

中，小谢板着脸像风一样地走

进化妆室，但我还是在他的

脸上看到一丝丝不易察觉的微

笑。接下来的录影，他兴致高

昂得几乎有点失控，当时已觉

颇为奇怪。3 个月后我又专访

他，和他聊完天之后，我曾私

下和几个交好的朋友说，谢霆

锋有可能跟王菲复合了。每个

朋友脸上都露出不可置信的表

情，和李宗盛一样，他们都觉

得只有那合久的分了，没见过

那分久的合……这怎么可能？

是啊，这怎么可能？可是，

娱乐圈，不就是创造奇迹的地

方么？

让时间倒流，让我描述

一下那天我所见过的谢霆锋，

那个略显清瘦的小伙子。和许

多采访过他的同行告诉我的一

样，小谢是一个真性情、没太

多城府的男艺人，他高兴就高

兴，不高兴就不高兴，特别不

愿意撒谎。我注意到 2013 年

12 月，他心情特别好，几乎是

态度

不要为难谢霆锋

爸爸画画我话画

作家浮石最近一直在画画，他把自己的画集取名《浮石绘话》，大意就是用画笔说他想
说的话。

浮石的画和话都是他自己的生活感悟。寥寥数笔加寥寥数语，一幅画就完成了。天然
去雕饰的拙味，信手拈来的从容，跃然纸上。浮石的女儿胡嘉乐，中学时代就开始写小说，
在爸爸写《红袖》的时候，17 岁的她就写了小说《十七跋》，六年前《今日女报》因此推过“父
女作品连载”。现在，我们再度让父女联手推出这个专栏《爸爸画画我话画》，意思你懂的——
爸爸的“画”，女儿的“话”。让年轻的才女来解读“上了年纪的爸爸”的画，会不会带给
我们不一样的阅读快感呢？

编者按

浮石
作家，著有
小说《青瓷》、

《红袖》、《皂
香》等。

胡嘉乐
浮石之女，编
辑，著有小说

《十七跋》、《宫
非宫》等。

题字释文：导师永远是对
的。因为他只负责指路不负
责走路。

浮石画作

谁说老师一定是对的

一种雀跃，在漫长的等候拍片的间

隙里，我们有了如下的几段让我印

象特别深的对话：

我问他你活到现在有什么后

悔或者遗憾的事情吗？

他淡淡苦笑了一下，冲口而出：

我每天都在后悔……我听到此句

时心里已经咯噔一下，但他马上迅

速地把话题引到了他助理身上，他

说他助理就永远不后悔，所以是

个快乐的人。后来我又问他，你

还相信爱情吗？

他斩钉截铁地答道：“相信！”

于是我开始连珠炮似的发问，

你还在追求爱情吗？

“嗯。”

你还在渴望爱情吗？

“嗯。”

如果有一天你有了爱情，你

会公开么？

“我想我会。”

“我会为她做早餐，人生都是

阶段性的。你会为了一个人那么早

起来不希望吵醒她而为她准备一

顿饭。到现在我还没有煮过早餐

给任何一个人，我觉得这个是很

神圣的一餐。如果到我真的煮早

餐的那一天，那肯定是我找到真

爱的那一天。”哗，当时真是听得

目瞪口呆。说真的，如果你和我一

样，见到眼前这个有点害羞又喜悦

的男人，如果不是傻子，你一定明

白这绝对是一个恋爱中的男人——

虽然当时我不知道他到底在和谁

恋爱，又或者是在朝哪一段恋爱

狂奔，我知道他一定爱得很厉害。

那一瞬间，我突然觉得这个陌生的

男人也不过就是恋爱中的少年吧。

当然，我也更领略了荷尔蒙在人体

内可能启动的巨大能量——当一

个人陷入恋爱，根本无法阻止别

人发现它，它会让人整个儿发出

耀眼的光芒来，它会让你沉默时

无缘无故地微笑，它会让你在无

关紧要的人面前讲出一些情深款

款的肉麻话，真蠢啊，像被雷劈

中一样——可是，真幸福真快乐，

不是么？

在我的采访生涯里，我见过

很多明星，有的明星警惕，有的明

星放松，有的明星狂躁，有的明

星颓废，但他们都毫无例外地试

图把自己掩盖起来，我只采访过

一个一眼就可以看出在恋爱中的男

人，这种人根本就是天真吧。

可是，对于天真的在恋爱中

的人，我们难道还要为难他们么，

我们难道还要指责他们么？是的，

谁也不知道他们俩这段感情能维

持多久，但多久又有什么所谓呢？

我们最后的对话是这样的：“哎，

霆锋，马上就到情人节了，你能不

能说一句温情的话？”

当时，这个眼神清澈如少年

的男人为这个俗套的问题居然想

了很久，最后他面色凝重地答道：

一个没女朋友的人怎么说呢——

嗯，大概就是：有情人终成眷属吧。

如果一个 34 岁的失婚男人还

能为一个他 19 岁就爱上先后嫁过

两任丈夫生过两个孩子的 45 岁女

人疯狂，除了他自己说的这句祝福，

我们还能有什么别的话好说呢！

嗯，祝有情人终成眷属。

黄佟佟
专栏作家。湘
潭人，居广州。
有《女人是比
男人更高级的
动物》、《感情
这东西》等专
著。


